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Что нас волнует...
ЕСЛИ РАНЬШЕ МЫ ГОВОРИЛИ: «ТОЧНО,

КАК В СБЕРБАНКЕ», ТО ТЕПЕРЬ, 
КОГДА РЕЧЬ ЗАХОДИТ О БАНКАХ,
ВСЯКАЯ ЯСНОСТЬ ОТСУТСТВУЕТ
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...Что и говорить, сцена
была очень симво-
личной. Еще недав-

но один из самых известных и
любимых в техасском Хьюстоне
людей с защелкнутыми в наруч-
ники руками выбрался с помо-
щью агента ФБР из машины.
Улыбнулся набежавшим журна-
листам и, ссутулившись, мед-
ленно побрел к зданию. Эти кад-
ры потом целый день гоняли по
всем американским телекана-
лам. Еще бы! Живое олицетво-
рение «американской мечты» в
наручники заковали и в суд по-
тащили...

А каких-то три года назад
Кеннет Лей мог спокойно откры-
вать ногой двери в самые высо-
кие кабинеты власти США.

Глава чуть ли не крупнейшей
американской энергетической
корпорации «Энрон корпо-
рейшн», основавший ее в 1985
году, он был славен на всю Аме-
рику своей предприниматель-
ской жилкой и завидными успе-
хами в бизнесе, за которыми не-
отступно следовала неотрази-
мая харизма. Близко дружил с
семейством Бушей, которые
звали его не иначе как «парниш-
ка Кенни», и в Белый дом ходил,
словно в собственный.

Роковой для Лея обвал про-
изошел в декабре 2001 года, ко-
гда «Энрон»... обанкротилась.
Его детище с грохотом слетело с
долларового Олимпа. И не про-
сто слетело, но еще и вбило гро-
маднейший гвоздь в «гроб дове-

рия» к корпоративной Америке.
Совсем как у нас, в России, с
арестом Ходорковского и
вскрывшимися махинациями
его ЮКОСа, которые заволокли
общественно-деловые горизон-
ты страны черными тучами про-
страции, горечи и цинизма.

Судя по реакции на арест 62-
летнего «парнишки Кенни», за
прошедшие годы ни политиче-
ские сливки, ни бизнес-элита
США толком так и не очухались
от крушения энергетического
гиганта.

Трудно точно сказать, что уж
так подействовало на руководи-
телей «Энрон», но в конце 2001
года склонили они голову перед
страной, признавшись в финан-
совой катастрофе. Как позже
выяснилось, капитаны корпора-
ции разработали и активно
пользовали мошенническую
схему, завышая доходы «Эн-
рон», тогда как на самом деле
она несла убытки (более 7 млрд.
долларов). Многие расходы
проводились по графе «инве-
стиции в расширение бизнеса» и
в результате бухгалтерских трю-
ков суммы набегали не просто

большие - огромные, в 5-10
млрд. долларов! Тщательно вы-
строенная обманная пирамида,
однако, оказалась призрачной, и
с ее крахом на мели оказались
сотни тысяч акционеров, инве-
сторов (только они лишились 66
млрд. долларов в виде инвести-
ций), работников самой «Энрон»
(сотни миллионов долларов в
виде потерянных пенсий и сбе-
режений), не говоря уже об ор-
ганах федеральной власти, по-
лучавших солидную налоговую
мзду из ее сейфов.

На первый взгляд можно
лишь недоумевать, зачем это
корпорации понадобилось ма-
нипулировать с бухгалтерской
отчетностью? Казалось бы, ло-
гичнее было занижать заработ-
ки, дабы на тех же налоговых
платежах сэкономить. Но в «Эн-
рон» решили заняться «иннова-
циями» - искажение денежных
потоков в сторону повышения,
по их расчетам, давало возмож-
ность представить корпорацию
финансово здоровой и поднять
биржевой курс акций. А это оз-
начало реальные деньги, кото-
рые были остро необходимы

для покрытия долгов и потерь.
Поначалу результаты махинаций
впечатляли, подняв рыночную
стоимость корпорации до заоб-
лачных высот в сто с лишним
миллиардов долларов. Но, вид-
но, что-то дрогнуло у ее боссов,
что-то надломилось. Может, по-
няли, что все равно не выкрутят-
ся. Или, может, чего-то не поде-
лили. Вот и оглоушили страну...

Уолл-стрит, естественно, сра-
зу встал на уши. Не меньший
шок постиг и политический ис-
теблишмент в Вашингтоне, где,
по свидетельству американской
печати, не одному десятку зако-
нодателей пришлось браться за
валокордин. И все потому, что
очень многих обитателей сто-
личных коридоров власти с «Эн-
рон» связывали, мягко выража-
ясь, денежные интересы. 

...Кеннет Лей стал уже 31-м
высокопоставленным руководи-
телем «Энрон корпорейшн»,
привлеченным к суду. 

Для американцев, пишет газе-
та «Вашингтон пост», очень
важно, чтобы даже «самые бе-
лые из белых воротничков» не
стояли выше закона, чтобы пра-

восудие было отправлено. Там
ни у кого и в мыслях нет выйти
на улицы с требованием снять с
Лея все и всякие обвинения. Как
подчеркивала, в свою очередь,
телекомпания Эй-би-си, видя,
как американские корпорации с
каждым днем все глубже увяза-
ют в трясине коррупции, многие
опасаются, что доверие инвесто-
ров к системе может вообще ис-
чезнуть. И потому, указывала
она, «если какая-нибудь круп-
нейшая компания обманывает и
Уолл-стрит, и народ, кому тогда
вообще верить?»

Вопрос закономерен. Причем,
как представляется, им вполне
можно задаться и в России, кото-
рой Вашингтон постоянно указы-
вает на необходимость обеспече-
ния «большей прозрачности» в
предпринимательстве, принятия
американских норм отчетности.
Но если на поверку вся эта про-
зрачность и все эти нормы обо-
рачиваются банальным воровст-
вом, то, спрашивается, чему
учиться? Впрочем, по этой части,
увы, очень многие российские
бизнесмены в заокеанских уро-
ках вряд ли нуждаются...

Виталий ГАН,
журналист-международник

США: «ГНИЛЫЕ ЯБЛОКИ» УОЛЛ-СТРИТА

Никакого банковского кризиса у нас
нет и быть не может. Есть всего-
навсего проблемы отдельных бан-

ков второго эшелона. В этом последние
полтора месяца убеждал и убеждал нас
ЦБ РФ устами своего первого зампреда
Андрея Козлова.

Но во вторник, 6 июля, «проблемы от-
дельных банков второго эшелона» вдруг
перекинулись на банки крупные. Прекра-
тил выдачу денег клиентам ГУТА-банк. За
ним - КБ «Меритбанк». Возникли очере-
ди у банкоматов Альфа-банка.

Что это, если не банковский кризис?
Причем пугающе не похожий на все пре-
дыдущие. Им движет какой-то новый,
неизученный механизм.

Все без исключения прошлые кризи-
сы поддавались логическому прогнози-
рованию. Было хорошо известно, что
один банк «зарвался» с привлечением
денег населения, другой - «заигрался» в
ГКО, третьему грозит уход основного
клиента... Ничего подобного о втянутых в
нынешний кризис банках не скажешь.

Комментируя по просьбе «МС» ситуа-
цию, академик РАН Дмитрий Львов объ-
яснил ее некомпетентностью людей, от-
ветственных за финансы. Аналогичное
мнение у зампреда банковского комите-
та Госдумы РФ Павла Медведева. Прези-
дент Российской финансовой корпора-
ции Андрей Нечаев убежден: вина лежит
на «властях». 

Напомним, как было дело. Все нача-
лось с Содбизнесбанка. Его финансо-
вые показатели не внушали ни малей-
шей тревоги. Беда пришла, откуда не
ждали. «Силовики» заявили, что банк
нарушает Федеральный закон «О про-

тиводействии легализации (отмыва-
нию) доходов, полученных преступным
путем», а также причастен к финанси-
рованию терроризма.

Как говорится, давно пора! Ведь Рос-
сия подписала соответствующие конвен-
ции, приняла закон, а громких дел как не
было, так и нет. Нужен если не показа-
тельный процесс (конкретных обвинений
банку до сих пор не предъявлено), то хо-
тя бы шумная акция. У Содбизнесбанка
немедленно отозвали лицензию.

Вот это был уже перебор, подчеркива-
ли независимые эксперты. Ну не мог
весь банк финансировать террористов и
отмывать деньги преступных авторите-
тов. Арестовали бы подозрительные сче-
та, сотрудников, имевших к ним отноше-
ние, в конце концов, всю верхушку банка.
У нас в стране и не такие люди сидят!
Нельзя же, к примеру, закрыть Камский
автозавод по той причине, что террори-
сты часто используют КамАЗы для своих
диверсий. Тем не менее «завалили» це-
ликом банк с его ни в чем не повинными
клиентами.

И все банковское сообщество впало в
тягостное недоумение. Если, не отдав ни-
кому долгов, закрылся вполне благопо-
лучный банк, кому тогда доверять? Кому
вообще можно ссужать межбанковские
кредиты?

Поясним: вся финансовая система по-
строена на этих кредитах. Это - как в кас-
сах метрополитена: в одном окошечке
карты для проезда закончились, а в дру-
гое только что поднесли целую кучу, и
получившая ее кассирша дает половину
взаймы соседке, зная, что той тоже их
скоро поднесут, и она долг отдаст. Так и
банкиры ссужают друг друга - на полдня,
день, неделю. Но такой обмен чреват
кризисом ликвидности.

Он и возник. Как только пошли слухи,
что с Содбизнесбанком связан Кредит-
траст, все закрыли на него лимиты. В це-
почку втянулись Диалог-Оптим, Коммер-
ческий банк сбережений, банк «Павелец-
кий» и еще несколько. Дальше пошла
цепная реакция: кризис начал раскручи-
ваться испуганными вкладчиками. Чем
больше банков прекращали выплаты,

тем активнее граждане выводили деньги
из вполне благополучных учреждений,
один за другим попадавших в категорию
кризисных. Правда, пока это были банки
второго эшелона. Но ГУТА-банк - это не
какой-нибудь банк «Павелецкий»! У него
15-е место в стране по размеру капитала
и 20-е - по активам. А Альфа-банк вооб-
ще монстр! Но нет ни одного монстра,
который может выдержать массовое
изъятие вкладов.

Процесс массового изъятия средств
легко запустить. Остановить куда труд-
нее - только ценой огромных денег. А
кроме денег нужно еще одно: убедить
многократно обманутых российских
вкладчиков, что именно их торопливые
действия нагнетают обстановку.

Сделать это попытался председатель
ЦБ РФ Сергей Игнатьев, давший разъяс-
нения ситуации депутатам Государствен-
ной думы. Оказывается, у ЦБ все под
контролем. ГУТА-банк, как решено в
срочном порядке, будет куплен Внеш-
торгбанком, найдется покупатель и на
Диалог-оптим. А Альфа-банк, у которого
«проблем нет и вполне достаточно фи-
нансовых ресурсов», вообще обойдется
своими силами. Правда, к некоторым
банкам у ЦБ РФ, по заявлению его пред-
седателя, есть вопросы, но они решают-
ся в рабочем порядке. В общем, никако-
го кризиса нет - так, мелкие неприятно-
сти, и банковская система в целом креп-
ка как никогда.

Вполне возможно, таким заявлением
удастся остановить кризис. Но ведь даже

потушенный пожар все равно считается
пожаром. Банковская система, только-
только восстановившая после дефолта
доверие своего главного клиента - насе-
ления, опять это доверие полностью ут-
ратила.

Конечно, банковская ложь - обычное
дело. Но заявления ЦБ РФ - не ложь: это
уже позиция! Отрицая наличие кризиса,
ЦБ тем самым отказывается, во-первых,
признать свою ответственность (хотя
люди там получают зарплату именно за
то, чтобы банковская система работала
без сбоев), а во-вторых, от вмешательст-
ва в сложную ситуацию.

Ситуацию, относительно которой так и
кажется: страна вернулась куда-то в
1994-1995 годы, когда государство де-
монстративно не замечало ни краха фи-
нансовых пирамид, ни массовых бан-
кротств. Мол, все это проблемы самих
банков и их клиентов: пусть сами несут
ответственность за возможные риски -
рынок есть рынок.

Рынок, на котором по-прежнему до-
минирует самый непредсказуемый фак-
тор - выбор правых и виноватых «по вку-
су и настроению». Обвинения в «отмыва-
нии денег» можно выдвинуть буквально
против любого банка - у каждого ведь
свой скелет в шкафу. Банк будет закрыт,
а подтвердятся подозрения или нет, это
для его вкладчиков ничего уже не изме-
нит. В общем, перефразируя известное
изречение, можно сказать: есть вещи в
нашей стране пострашнее даже банков-
ских «кризисов».

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ,
специальный корреспондент «МС»

КРИЗИС, КОТОРОГО ЯКОБЫ НЕТ

Проект Федерального зако-
на «О реализации мер со-
циальной поддержки,

предусмотренных законода-
тельством Российской Федера-
ции для отдельных категорий
граждан», вызвавший столько
споров и дискуссий, должен
быть в ближайшее время одоб-
рен Госдумой. Напомню, что
речь в нем идет о замене нату-
ральных льгот денежными ком-
пенсациями. То есть вместо бес-
платного проезда в обществен-
ном транспорте, бесплатных ле-
карств, санаторно-курортного
лечения, обеспечения услуг свя-
зи, вместо льгот по оплате ком-
мунальных услуг наши ветера-
ны получат доплаты к пенсиям.

Доплаты мизерные, несопос-
тавимые с теми реальными бла-

гами, которыми пользуются се-
годня москвичи. Под давлением
общественного мнения первона-
чальный их размер, составляв-
ший от 260 до 1000 рублей, уве-
личен в 2-4 раза. Но что такое эти
деньги, которые могут приплю-
совать вам к пенсии? Льготы на
коммунальные услуги и право
получения бесплатных дорого-
стоящих лекарств перекрывают
эту сумму. Где-нибудь в россий-
ской глубинке, где ветеран один
на один вынужден биться с нуж-
дой, преодолевать лишения, эти
деньги, быть может, частично ре-
шат его проблемы. Но в столице
готовящийся федеральный за-
кон может перечеркнуть многие
социальные завоевания города
по адресной социальной защите
ветеранов и инвалидов. Ведь се-

годня Москва является единст-
венным субъектом Российской
Федерации, где в полной мере не
только реализуется Закон о вете-
ранах, но и существуют еще спе-
циальные городские льготы и
доплаты.

Не секрет ни для кого, что уро-
вень государственных пенсий,
скажем мягко, невысокий. Поэ-
тому два миллиона неработаю-
щих пенсионеров и ветеранов
получают в Москве ежемесячные
доплаты к пенсиям: 650 рублей -
тем, кто получает максимальные
пенсии и 1290 рублей - мини-
мальные. Причем доплаты го-
родского бюджета зачастую в 2
раза превышают размеры пен-
сий, которые выплачиваются у
нас по федеральному законода-
тельству.

У московских ветеранов есть
льготы по оплате жилья, комму-
нальных услуг, телефона, обес-
печению лекарствами, проезду в
городском транспорте и так да-
лее. В настоящее время из 108
тысяч инвалидов и участников
войны 12-13 тысяч человек еже-
годно получают путевки в сана-
тории. Для тех, кто не пользуется
этим лечением, предусмотрена

компенсация, которая составит в
2004 году 4500 рублей. А год на-
зад, в 2003-м, ее размер не пре-
вышал 1400 рублей. Тем ветера-
нам и инвалидам, кто имеет спе-
циальные медицинские показа-
ния, выделяется спецавтотранс-
порт. Около 20 тысяч человек из
108 тысяч инвалидов и ветеранов
этот спецавтотранспорт имеют.
Причем нормативными актами
РФ предусмотрено выделение
автомашины марки «ока». В Мо-
скве «ока» выдается тем, кто сам
ее хочет получить, но большин-
ство получает улучшенную мо-
дель «жигулей». Разницу между
стоимостью этих моделей по-
крывает городской бюджет.

В столице практически реше-
ны проблемы обеспечения инва-
лидов техническими средствами
- креслами-колясками, опорны-
ми приспособлениями. В целях
расширения адресной социаль-
ной поддержки инвалидов и уча-
стников войны им ежемесячно
выплачивается по 300 рублей на
питание; предусмотрены допол-
нительные средства на оплату
сложных дорогостоящих опера-
ций, которые при необходимости
делаются в федеральных учреж-

дениях здравоохранения. В связи
с 60-летием Победы городом
профинансирован дополнитель-
ный комплекс мер социальной
защиты инвалидов и участников
войны. С 1 января 2004 года они
полностью освобождены от оп-
латы жилищно-коммунальных
услуг, если занимаемая ими жи-
лая площадь находится в преде-
лах социальной нормы, которая
для этой категории граждан уве-
личена с 18 до 33 метров. А сов-
местно проживающие члены се-
мьи пользуются 50-процентной
скидкой за эти услуги. Инвалиды
и участники войны также полно-
стью освобождаются от абонент-
ской платы за телефон (ранее
была льгота 50 процентов). Так-
же предусматриваются льготы
по оплате электроэнергии.

Эти цифры говорят о том, что
в Москве сложилась действен-
ная система поддержки наших
ветеранов. И покушение на со-
циальные завоевания города
вызывает справедливое негодо-
вание, обиду ветеранов и участ-
ников войны на государство,
страну, которую они защищали
и где подорвали свое здоровье.
И это все проводится в преддве-

рии подготовки к празднованию
60-летия Победы!

Московские законодатели вы-
ражают категорическое непри-
ятие снижения уровня социаль-
ной защищенности ветеранов го-
рода Москвы предлагаемым про-
ектом федерального закона. Мы
считаем, что при решении вопро-
са о замене натуральных льгот
денежным эквивалентом долж-
ны быть соблюдены определен-
ные нормы. Именно: размер ком-
пенсации должен быть равноце-
нен стоимости льготы. А те льго-
ты, которые невозможно заме-
нить компенсацией, например,
бесплатное предоставление ав-
тотехники для инвалидов, долж-
ны быть сохранены.

Со своей стороны мы постара-
емся сделать все возможное,
чтобы наши ветераны, живущие
в столице, не пострадали от но-
вовведений.

Московская городская дума
обратилась к председателю Гос-
думы России Борису Грызлову и
председателю Правительства РФ
Михаилу Фрадкову с просьбой
предоставить право регионам, в
частности городу Москве, само-
стоятельно выбирать формы по-
мощи социально незащищенным
категориям населения. И мы на-
деемся, что будем услышаны.

Александр ТАРНАВСКИЙ,
заместитель председателя 
бюджетно-финансовой 
комиссии Мосгордумы

НЕ ДАДИМ В ОБИДУ ВЕТЕРАНОВ!


